

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.

Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.

Sin concisión no hay periodismo posible.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

La correspondencia literaria al Director.

La económica al Administrador.

REDACCION
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

ADMINISTRACION
 Nao, 13, 2.º, 2.º

Precios de suscripción
 Tarragona, trimestre Ptas. 4'00
 España, trimestre 4'50
 Unión postal, un año 36'00
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stas. Rosalía y Cándida y S. Marcelona ob.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Lorenzo Justiniano y Victorino obs. y Sta. Obdulia.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE
(Aprobada y bendecida por Su Santidad)
 El amor de la santa voluntad de Dios.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús miol por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco la oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.
 Os las ofrezco, en especial, para que amemos la voluntad de Dios según se manifiesta en los sucesos de cada día.

RESOLUCION APOSTOLICA

Dar gracias á Dios con amor, de cuanto nos suceda, sea agradable ó triste.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en San Miguel.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de la Beneficencia, permaneciendo el Señor de manifiesto, por la mañana, de siete á diez, y por la tarde, de cinco menos cuarto á las siete y media.

Parroquia de la Stma. Trinidad

A las seis de la tarde, «Via-Crucis».

Parroquia de San Juan Bautista

A las siete, Misa y Comunión general con plática preparatoria.

Iglesia del Sagrado Corazon

A las siete, Misa con Exposición del Santísimo y Comunión general de primer viernes de mes.

Continúa la Novena de San Pedro Claver, durante la Misa de las siete, que se celebrará en el altar del Santo.

Iglesia de Ntra. Señora y Enseñanza

El Apostolado de la Oración tendrá Misa de Comunión á las siete y media, con plática que dirá el Rdo. D. Isidro Fábregas.

Por la tarde, á las seis, empezarán los ejercicios dedicados al Sagrado Corazón.

Iglesia de San Magin

Prosigue otra Novena á las siete de la mañana, durante la Misa, con los Padrenuestros cantados, terminando con los gozos del Santo.

COMENTARIOS

Interesante por demás y de mucha enjundia son los comentarios que se hacen al viaje regio, según sea el criterio que informa á cada uno de los respectivos periódicos.

Para los monárquicos, esa apoteosis de que ha sido objeto D. Alfonso en todos los puntos que ha visitado es una demostración elocuente de que la dinastía actual se va haciendo de día en día más popular, y que la sola presencia del Monarca con sus aires de juventud lozana y con sus solícitas ansias de conocer y remediar las necesidades del pueblo ha despertado entusiasmos que dormían, ha ganado voluntades que se alejaban y en todas partes ha dejado la convicción de que el camino más recto para llegar á la prosperidad es el de la reconciliación con su joven y simpático Soberano.

Y la fuerza de esta consideración sube de punto al pensar que las etapas de este viaje han sido todas en el país clásico del carlismo, en las mismas regiones que fueron sangriento teatro de nuestras discordias civiles, en el mismo pueblo que fué el Cuartel Real de D. Carlos y podemos decir la Meca del tradicionalismo. Ni una sola voz de protesta, ni una demostración de desagrado, antes al contrario todos han rivalizado en sus obsequios, todos han desbordado corrientes de entusiasmo, de todo lo cual deducen los periódicos dinásti-

cos que el carlismo ha perdido ya su espíritu y que puede considerarse trasladado ya de los campos de batalla á las vitrinas de un Museo arqueológico.

Los periódicos carlistas en su afán de aguar las alegrías ministeriales replican diciendo que su partido rinde culto á la magnanimidad, á la hospitalidad y á la buena crianza y que por eso debía observar en la visita de D. Alfonso una actitud correcta, digna y respetuosa; pero que esos vitores que se lanzan, esas percalinas que se exhiben y esas palomas que se sueltan, buenos cuartos les cuestan á los organizadores de esas aparatosas funciones de teatro, toda vez que eso no arranca espontáneamente del alma del pueblo sino que resulta obra pura y exclusivamente artificial. Añaden que más delirante recibimiento se hizo á doña Isabel 2.ª y que eso no fué obstáculo á que tuviese que pasar la frontera á los pocos meses, lo cual consideran como una prueba de la superficialidad de estos entusiasmos. Y remachan por fin el clavo haciendo observar que al poco tiempo de haber estado Madrid ardiendo en fiestas por la coronación de D. Alfonso, allí mismo sufrió la Monarquía la más bochornosa derrota en las primeras elecciones que se verificaron.

Tercian en esta contienda los republicanos y dicen á los monárquicos que tomen nota de sus declaraciones, para que cuando reclamen medidas progresivas ó anticlericales no les vuelvan á salir con el bú del carlismo, ni con el fantasma de una nueva guerra civil, como lo han venido haciendo hasta el presente; dicen que si ahora, descartado el peligro del carlismo, continúa el Gobierno sujeto y rendido á las exigencias del Vaticano, no tendrá disculpa y quedará convicto de clericalismo y de enemigo de las libertades modernas. Según los republicanos, ha sido el carlismo hasta el presente la hoja de parra que ha tapado todas las debilidades y tendencias reaccionarias de los gobiernos de la Restauración. Pero que ahora, dando ya por muerto al carlismo y por terminado el peligro de una nueva guerra civil, tienen que tomar una orientación definida y exponer lisa y llanamente si quieren ir con el Vaticano ó con la Revolución.

Esos son, pues, los comentarios que se hacen del viaje de D. Alfonso, y ese es el alcance que se le quiere atribuir; pero el tiempo se encargará de decirnos quiénes estaban en lo cierto, toda vez que ahora se juzgan las cosas con excesivo apasionamiento.

Congreso de Higiene en Bruselas

Han dado principio las sesiones científicas del Congreso internacional de Higiene y Demografía sanitaria de que se ha ocupado la prensa toda en estos últimos días.

La importancia de las conclusiones que en el mismo se formulen, será considerable, habida cuenta de los trascendentales asuntos que en dichas sesiones habrán de someterse á discusión y de los sabios higienistas que de todos los países han acudido á la hermosa capital belga para tomar parte en los trabajos y deliberaciones del Congreso. Pasan de sesenta las comunicaciones ya publicadas, algunas de las cuales constituyen verdaderos tratados; todas firmadas por personas de autoridad indiscutible en cuestiones demográficas é higiénicas.

Los estudios higiénicos se han to-

mado con gran calor en estos últimos tiempos y en ellos se hallan sintetizados los progresos de la medicina moderna. Y es que la higiene, preservando de la enfermedad y aumentando la salud, hace más por la humanidad que la medicina entera; vale más preservar que curar. La medicina y la cirugía curan; la higiene tiende á prevenir, á preservar; y además dirige sus esfuerzos á robustecer los organismos, á aumentar las energías de la especie, á hacer hombres sanos de cuerpo y espíritu mediante la realización del conocido aforismo latino: «Mens sana in corpore sano».

De veinte años á esta parte en todas las grandes ciudades de Europa y América se han realizado grandes adelantos bajo el punto de vista higiénico: no se edifican nuevos barrios ni se eleva un solo edificio, sin asociar á los trazados arquitectónicos las fórmulas de la más estricta higiene.

Pero los congresistas, lo mismo que cuantos hombres dedican sus esfuerzos á velar por la salud de la humanidad, saben muy bien que si se ha hecho mucho por la higiene, es más todavía lo que resta por hacer.

Las cuestiones objeto de deliberación en el Congreso son numerosas, encerrando todas gran importancia respecto á los intereses sociales.

Pero la más importante, ó por lo menos la más atrayente y que dará seguramente más juego que ninguno en los debates de tan sabia concurrencia, es la que, en su comunicación resuelve el Dr. Grazia afirmando, y que se ocupa de la identidad del bacilo de la tuberculosis humana y bovina y de la intercomunidad de ambas enfermedades.

Todavía suenan en nuestros oídos las apasionadas controversias á que dió lugar esta cuestión en el Congreso de Londres, contra la tuberculosis, últimamente celebrado, sin que ni los unos, capitaneados por el inmenso Koch, partidarios de la no identidad específica del bacilo en el hombre y los bóvidos y por consiguiente de la no transmisibilidad de la infección entre el primero y los segundos; ni los otros, siguiendo la opinión contraria sustentada valientemente por el eminente y malogrado Nocard, que en lo mejor de su vida acaba de morir, hayan conseguido encontrar una fórmula que condensase la solución de tan árduo y complejo problema.

Solo la solución de esta trascendentalísima cuestión es acreedora á los honores de un Congreso como el que actualmente se celebra en Bruselas; pero dudamos que se resuelva á satisfacción de todos, no obstante que los datos aportados por el Dr. Grazia y cuantas lucubraciones nazcan al calor de la discusión, habrán de ser por los sabios atendidas y dignas de la consideración de todos.

La asamblea examinará también lo referente á la intervención de los poderes públicos en la lucha contra la tuberculosis y cuanto afecta á las habitaciones de obreros.

Además han de ser ventiladas en el congreso otra porción de materias relativas á la profilaxis de algunas infecciones; á la organización del trabajo desde el punto de vista científico de la fatiga y sus efectos; movimiento de la población; mortalidad causada por el abuso de bebidas alcohólicas, la salud de los obreros en determinadas industrias; la estadística de los pobres y modos de crearla; mortalidad y cuidados de la infancia; alienación mental y sus causas; desinfección de las habitaciones; inspección de escuelas; desinfecciones de los vagones del ferrocarril; reglamentación de la venta de leche, etcétera etc.

Estas cuestiones, como las que quedan sin enumerar á fin de ser breves, todas son de interés general.

Los servicios del Congreso de higiene y demografía sanitaria de Bruselas serán inestimables para la humanidad.

C. SÁENZ DE LA CALZADA.

Sepamos trabajar

Hija de la flojera en el querer y obrar es la holganza ó tendencia á no trabajar, ó á hacerlo en la menor escala posible, esto es, con el menor esfuerzo moral y la menor perseverancia, en lo cual es maestra hábil la decayida raza gitana.

—«Por qué no trabajas, en vez de pedir?» decía un canónigo del Monte á una gitana que le importunaba pidiendo.

—«Y le parece á su merced poco trabajo estar pidiendo y ablandando corazones toda la vida?» respondía la descarada gitana.

He aquí dos sentidos de la palabra *trabajar*: para el canónigo, *trabajar* es ocupar la actividad en producir, no en pedir; y para la gitana, *trabajar* es ocuparse en cualquiera cosa que dé de comer, aunque sea en pedir ó engañar de por vida.

Más ejemplos de los que da el terreno.

—«Observo, *Chavito*, que estás todo el día en la taberna bebiendo y jugando, en vez de estar trabajando».

—«Yo trabajo de noche, contesta *Chavito* convencido».

—«En qué?»

—«En *matute* y *limpieza* de lo que está al aire».

Aquí tenemos otra vez el doble sentido de la palabra *trabajar*.

—«Parece imposible, decían las viejas de Villaseria, que Valiente Catafuf, á quien ni su padre, ni el maestro, ni nadie pudo jamás hacer trabajar, sea ahora el amo y trabucador de la villa y su comarca. ¿Quién había de pensar que de un tan impenitente haragán había de salir todo un encumbrado señor y caballero de tres horcas!»

Y al oírlos los Catafufes, rechaban los dientes y maldecían á las viejas carcamales, que no entendían que conspirar, amotinár, exponer la vida en conjuras y pronunciamientos, es el trabajo de los titanes y el distintivo de los héroes, según frase relumbrante de *Tiro Rápido*, repetida por todos los papeles y papelistas de la cuerda de Catafuf.

Una partida de bandoleros se mueve, y agita, y cavila, y expone, tanto y más que la guardia civil que la persigue; un ejército invasor trabaja y opera con mayores riesgos y dificultades que el que le bate ó se bate en su propia tierra; y no obstante, en los unos el trabajo es virtud, y en los otros pecado; de los unos hace héroes y de los otros criminales.

Hemos recorrido con ejemplos toda la escala social, para hacer ver que el sentido común rinde con el mismo rasero el trabajo de la gitana que el de Catafuf, el del saltador de caminos que el del asaltpatrias y no los confunde con el de sus contrarios; y ahora preguntaré á mis maestros, ya que no pueda á otros: Si el buen sentido común y moral distinguen entre trabajo útil é inútil, productivo é improductivo, provechoso y nocivo, honroso y deshonroso, bueno y malo, digno de gloria y merecedor de oprobio; ¿no es verdad que así será también el trabajo del maestro y de su escuela, de los escritores y de sus obras, de los oradores y de sus discursos, de las sociedades y de sus miembros? O lo que es lo mismo, ¿que no todo maestro por ser maestro, ni toda escuela por ser escuela, ni todo escritor ni orador por serlo, ni toda obra escrita ó hablada, ni toda sociedad por ser sociedad, ni todos los asociados por ser socios, son igualmente dignos de respeto, amor y derecho, según la ley del sentido común?»

Que nuestro trabajo escolar sea útil, provechoso, fecundo en bienes y no en males, y será digno de alabanza y honor; pero si no, no.

En ningún orden hace nada quien no trabaja; pero aun es menos que nada trabajar para destruir, trabajar para robar, trabajar para trastornar y escandalizar, trabajar para desmoralizar educando y descaltolizar enseñando; y así de otras cosas y modos de trabajar.

¿Cuándo querrán los hombres ilus-

trados entender lo que entiendo todo el mundo: que trabajan el fabricante de legitima moneda y el monedero falso, pero una moneda vale y la otra no, el uno es honrado trabajador y el otro presidiable falsificador? ¿O es que la *ilustración* acorta y tuerce la inteligencia y oscurece el buen sentido?

ANDRÉS MANJÓN.

La guerra en los Balkanes

Las últimas noticias de Monastir son aterradoras.

Los millares de habitantes encerrados en la plaza carecen de víveres y las tropas sólo tienen raciones para tres semanas.

Centenares de vecinos han muerto de hambre, y es tal el número de cadáveres insepultos que el hedor se percibe desde la línea férrea, diciendo los viajeros que es insoportable.

A juzgar por la situación de la plaza, no podrá defenderse.

Telegrafían de Washington que el Gobierno ha recibido noticias oficiales de los cónsules en Armenia, participando que peligran las vidas y haciendas de los súbditos norteamericanos en Beirouth.

El ministro en Constantinopla, mister Leisham, telegrafía diciendo que la insurrección gana terreno, y que la situación de los cristianos es en extremo angustiosa.

El presidente está irritadísimo con mister Leisham, el cual, como es sabido, telegrafió á su gobierno el asesinato del cónsul en Beirouth, sin estar comprobado.

El presidente dice que un hombre capaz de cometer tal error es indigno de ser embajador de los Estados Unidos, por lo cual se cree que será inmediatamente sustituido.

Dicen de Sofía que el príncipe Fernando de Bulgaria llegó anteayer tarde á Euxinograd, y que las incursiones por la frontera de insurrectos macedónicos continúan sin cesar.

Dicen los jefes sublevados que disponen ya de unos 15.000 hombres, y que se trata de proclamar la insurrección general en esta semana.

Los revolucionarios siguen un plan bien determinado, y ejecutan sus amenazas con la fría resolución del que ha hecho por anticipado el sacrificio de la propia vida, y no retrocede ante ningún peligro.

Después de haber llevado el desorden á todas partes, dicen que atacarán las ciudades para destruirlas con dinamita. Esto no son fanfarronadas, y la situación dista mucho de mejorar.

El ejército, por fuerte que sea, y llega á 300.000 hombres, no basta para dar captura á esas bandas, que por su actividad y por su audacia, rivalizan con los comandos boers.

Todos los días oímos hablar de nuevos encuentros parciales, de incendios, de asesinatos.

Los soldados á pesar de las recomendaciones de sus jefes, no saben reprimirse, y constantemente usan de las represalias, incendiando y matando.

Los soldados turcos no se recatan para vender descaradamente en los bazares de Monastir todos los objetos que constituyen su íncuo botín de guerra, especialmente relojes y collares de oro.

El Sultán ha ordenado el llamamiento de numerosos batallones albaneses para lanzarlos en persecución de los insurrectos, y ya se sabe que estos montañeses belicosos serán un peligro hasta para las poblaciones pacíficas.

El partido militar, impacientado por el actual orden de cosas, desea la guerra con Bulgaria para adelantar una solución. Pero el Sultán trata de evitarlo á todo trance. Consentirá en todo aquello que las grandes potencias exijan, incluso en la autonomía administrativa de las provincias de Rumelia, antes de correr los peligros de una guerra, que está bien convencido de que no había de reportar á su imperio provecho alguno.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El alcalde accidental estuvo anteayer a visitar al gobernador militar...

En su consecuencia, desde ayer y dirigidos por el arquitecto municipal...

Según lo dispuesto por la Dirección general de Contribuciones en su circular fecha 20 de agosto último...

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de la provincia durante el próximo mes de agosto...

Para rectificar ciertos errores ha sido devuelto a la División hidrográfica del Ebro el expediente del pantano de Riudecañas...

En el pasado mes de agosto fundearon en nuestro puerto 73 buques, 56 de vapor y 17 veleros...

Los días 8 y 9 celebrará el pueblo de Capsanes su fiesta mayor...

En la plaza de Olózaga dióle en la mañana de ayer un síncope a un muchacho de unos diez o doce años de edad...

El subinspector general de cárceles de España ha visitado el Asilo Duran, de Barcelona...

El director del Observatorio Astronómico y Meteorológico de Madrid se ha dirigido al Excmo. Ayuntamiento de Tortosa...

Trátase de dotar de luz eléctrica a la villa de Anglesola y varios pueblos a ella cercanos...

El trozo de carretera de Balaguer a Tamarite de Litera se ha adjudicado a don Cesáreo Galbete Benito...

Sigue la huelga en Valls, sin que se vea inmediata y favorable la solución...

El señor gobernador viene siguiendo con mucho interés el curso de la huelga...

Dicen de Lérida que el Segre baja tan mermado que se puede vadear en varios puntos...

Neurostogéno Sagrañes.—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

La Tesorería de Hacienda en esta provincia ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes: Don Ignacio Artigas, 979'25 pesetas...

Uno de estos días aparecerá en el Boletín oficial de la provincia, una circular de la Administración de Contribuciones dictando reglas a los señores alcaldes y secretarios...

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de la provincia durante el próximo mes de agosto ha sido de 665,167 pesetas...

Para rectificar ciertos errores ha sido devuelto a la División hidrográfica del Ebro el expediente del pantano de Riudecañas...

En el pasado mes de agosto fundearon en nuestro puerto 73 buques, 56 de vapor y 17 veleros...

Los días 8 y 9 celebrará el pueblo de Capsanes su fiesta mayor...

En la plaza de Olózaga dióle en la mañana de ayer un síncope a un muchacho de unos diez o doce años de edad...

El subinspector general de cárceles de España ha visitado el Asilo Duran, de Barcelona...

El director del Observatorio Astronómico y Meteorológico de Madrid se ha dirigido al Excmo. Ayuntamiento de Tortosa...

Trátase de dotar de luz eléctrica a la villa de Anglesola y varios pueblos a ella cercanos...

El trozo de carretera de Balaguer a Tamarite de Litera se ha adjudicado a don Cesáreo Galbete Benito...

Sigue la huelga en Valls, sin que se vea inmediata y favorable la solución...

El señor gobernador viene siguiendo con mucho interés el curso de la huelga...

Dicen de Lérida que el Segre baja tan mermado que se puede vadear en varios puntos...

Neurostogéno Sagrañes.—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

La sociedad humorística «Lo Niu Guerrer» de Barcelona, anuncia para las próximas fiestas de la Merced...

La feria que se celebró anteayer en La Bisbal, como todos los años en el mismo día, se vió bastante animada...

Anunciantes por medio de folletos y periódicos hay muchos, pero los que reparten muestras gratis, como siempre se ha hecho con las Pílduras de Vida del Dr. Ross...

Extracto del Boletín Oficial

Circulares de Orden público, de este gobierno de provincia, encareciendo la busca y captura de dos individuos reclamados por la autoridad judicial...

La Comisión provincial hace públicas las resoluciones recaídas en los expedientes de renuncia del cargo promovidos por varios concejales de diversos Ayuntamientos de la provincia...

La misma Comisión señala los días 16 y 30, hora de las tres de la tarde, para la celebración de sesiones ordinarias en el actual mes...

La Comisaría de Guerra de esta plaza hace saber los precios límites que han de regir en la segunda subasta que ha de celebrarse el día 2 del próximo octubre...

Relación nominal de industriales declarados fallidos por débitos a la Hacienda, en esta provincia...

La Secretaría de la Audiencia provincial relaciona el resultado del sorteo de Jurados y supernumerarios que han de actuar durante el tercer cuatrimestre del presente año...

Anuncios de las alcaldías de Flix, Capsanes, Miravet, Benisanet, Freginals y Mora la Nueva...

Nacionales y extranjeras

Telegrafían de Londres que es muy comentada una carta dirigida al periódico Kolonial Zeitung por el Mayor Morgen, que presta servicios en las colonias alemanas del África Occidental...

Se cuenta que un día un veneciano de ideas avanzadas, y muy conocido por su carácter vehemente, gritó en medio del numeroso público que de rodillas aguardaba el paso del Patriarca en la iglesia de San Marcos...

Este Prelado de los pobres, hoy Papa, ha adquirido por su bondad, su sencillez, su dulzura, su humor siempre alegre, las simpatías del pueblo...

El Consejo general del Ródano ha aprobado unánimemente una proposición para que el Parlamento francés se ponga en relación con los de las demás potencias sobre los puntos siguientes...

La importancia adquirida por el movimiento católico-social en nuestra patria es realmente grande y consoladora, hasta el extremo de contar hoy en sus filas cerca de 100.000 obreros...

No ha mucho tiempo el prefecto de Pau, secuaz de Combes, ordenó la clausura de la capilla de Padres Dominicos de Biarritz...

A los pocos días el prefecto asistió a un banquete, al terminar el cual pronunció un discurso francamente masónico, y momentos después murió repentinamente...

Esta muerte, acaecida en tales circunstancias y el día 4 de agosto, fiesta de Santo Domingo de Guzmán, ha causado honda impresión en todo el país...

Dice el Gil Blas, de París, que la Sociedad española de Telegrafía y Telefonía sin hilos ha llegado a un acuerdo con su similar francesa...

También se encargará dicha Sociedad de instalar la telegrafía sin hilos, sistema Branly, Popp, a bordo de tres buques de guerra...

En la carrera de andarines, dando la vuelta a París (35 kilómetros) en menos de tres horas, doce corredores han logrado este resultado...

Según un despacho de Río Janeiro, un sindicato americano se propone adquirir en plazo próximo toda la cosecha de café a razón de 10.000 reis la arroba...

El celebrado autor de «Pequeñeces», Padre Coloma, se encuentra en San Sebastián, donde permanecerá una corta temporada...

CURIOSIDADES

Un ministro que pierde la cartera El ministro de Marina francés, M. Pelletan, entró el otro día en uno de los más grandes almacenes de novedades...

En el momento no le dió importancia al asunto, limitándose a deplorar ante el comerciante su mala suerte que le obligaba a llevarse los géneros sin pagarlos...

Pero luego pareció recapacitar sobre el caso y acabó por disgustarse de un modo visible...

En un momento se llegó al gabinete de reclamaciones, número 43, que está cercano a la tienda...

Mediante lo cual no apareció tampoco la cartera. Mr. Pelletan parece desesperado de la pérdida...

Y no por el dinero, que nada significa. Pero ¡que un ministro pierda la cartera! ¿Será un presagio?

La peste bubónica en la India

El departamento de las Colonias del Reino Unido acaba de publicar una Memoria sobre el estado sanitario de la India...

Aterran, verdaderamente, las cifras estampadas en dicho documento, y que dan idea de los estragos que viene causando la peste bubónica en el Indostán británico...

La peste alcanza el máximo de fuerza durante el mes de marzo, descendiendo considerablemente en junio...

Desde 1897 a 1902 murieron en las diversas provincias de la India, víctimas de la terrible enfermedad, 319.000 personas...

De modo que sólo en cinco meses el número de defunciones ha sido igual a una tercera parte de las ocurridas en un período de seis años...

igual a una tercera parte de las ocurridas en un período de seis años, lo que demuestra el espantoso incremento adquirido en la India por la peste bubónica.

SECCION OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer NACIDOS—María de los Angeles Regnard Macia. FALLECIDOS.—Carlos Ferré Ribal...

Tarragona.—Poblacion de derecho 26.281 habitantes Movimiento de poblacion durante el mes de agosto último.

Table with 2 columns: Causas de las defunciones and Varones Hombres. Rows include Fiebre tifoidea, Tifus exantemático, Sarampión, Tuberculosis pulmonar, etc.

Table with 2 columns: Defunciones por 1.000 habitantes and Nacimientos. Rows include Legítimos, Illegítimos, Totales.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas ayer De Génova y esc. en 8 días, vapor «Cabañal», de 663 ts., c. M. Bayona...

Despachadas

Para Bilbao y esc., v. «Cabo Creux», con efectos. Para Huelva y esc., v. «Cabañal», con efectos.

Mercado de París

(productos españoles) La tendencia es un poco encalmada en el mercado de vinos; sin embargo, los precios se inscriben sin cambio notable sobre los ya conocidos...

Champignon, 70 á 174 francos los 100 kilos.
Cebollas, de 10 á 13 francos los 100 kilos.
Patatas de Holanda, de 10 á 12 francos...

el Sr. Quirno Costa ha negado que telegrafiasse al Gobierno de España noticia alguna respecto al movimiento republicano en la Argentina...

Telegrama oficial
El ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del comandante general de Algeciras que dice lo siguiente:
«Devolví la visita al almirante de la escuadra inglesa...»

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 3 septiembre.

Table with meteorological data including Barómetro, Temperaturas, Vientos, Nubes, Psicrom, Agua evapada, Lluvia, Observaciones.

A. M. Parés
París 29 de agosto de 1903.

CIERRES DE BOLSAS

Table with market closing prices for Madrid, Barcelona, and various commodities.

Cambios de Barcelona, día 3

Table with exchange rates for various banks and currencies.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with bond prices for various companies and government securities.

ACCIONES FIN MES

Table with stock prices for various companies.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

La «Gaceta»

Madrid 3, 10 m.
Publica este diario oficial lo siguiente:
Real orden autorizando a D. Jaime Boñil, de Barcelona para que importe hilazas de lino con destino á su establecimiento de San Martín de Provensals...

De Málaga
De Málaga dicen por telegrama que en honor de los marinos de la escuadra ingresa se celebró anoche un baile en el Liceo.

Socialistas y republicanos
Según datos últimamente comprobados, se puede asegurar que las agrupaciones socialistas que se han unido, para la lucha electoral, son las de Barcelona, Mieres, Trubia, Badalona, Oviedo, Ortuella, Vélez Málaga, San Sebastián, Palma de Mallorca, Mataró, Gijón, Monforte y Salamanca.

Declaraciones políticas
Entre la gente política se han comentado mucho las declaraciones hechas por un personaje de la oposición y de las que se hace eco un periódico.

El aludido personaje á los presupuestos del Estado, ha dicho que no deben ser rutinarios y que deben responder á las necesidades de la nación y á la altura que en cuestiones económicas tiene el Gobierno actual.

El aludido personaje espera que el Gobierno reorganice los servicios de los distintos departamentos para dar cima á su obra.

De los presupuestos de Guerra y Marina tiene la convicción de que se procurará atender á la instrucción práctica, pero duda que el país, sediento como está de la reorganización de la Armada y del Ejército, apruebe la marcha que se imprimirá á estos servicios.

El Sr. Dato
Un despacho de San Sebastián da cuenta de que, procedente de Vitoria, llegó á aquella capital el señor Dato, que fué recibido en la estación por el gobernador civil, el Sr. Romero Robledo y varios amigos.

El Sr. Dato permanecerá una temporada en San Sebastián. Hoy visitó la Exposición de industrias locales de Rentería, donde firmó en el album, escribiendo lo siguiente: «El trabajo honra á los individuos y engrandece las naciones. El desarrollo de la riqueza nacional puede procurar al país la única compensación de las pasadas desgracias.»

De Canarias
Un despacho de Las Palmas dice que la prensa de aquella localidad censura nuevamente los abusos del magistrado Sr. Berri.

El presidente de la Audiencia ha procesado al director del periódico La España, poniéndole en libertad bajo fianza.

Otro despacho de Las Palmas confirma que en vista de que los moros no entregaban á los marinos de la expedición Lebaudy, el crucero francés «Galilée» bombardeó el cabo Juby, matando á muchos moros; otros huyeron al interior.

Desgracia
Telegrafían de Murcia que en una mina de La Unión murió el obrero Francisco Gil á consecuencia de un derrumbamiento de tierras.

Se dice que el accidente es debido á negligencia de un maquinista.

El Sr. Villaverde
El presidente del Consejo ha manifestado, respecto á la redacción del presupuesto del clero, que no se modificará nada hasta después de las negociaciones con el Vaticano para la reforma del Concordato.

Denuncia é inspección
En virtud de una denuncia presentada en el ministerio de Hacienda el Sr. González Besada ha dispuesto que salga para dos provincias, cuyos nombres se reserva, un inspector de Hacienda para que efectúe una visita de inspección á las Delegaciones.

En Jaca.—Banquete particular
Se ha recibido el siguiente despacho. Jaca, 3, 11'50.—El banquete con que el duque de Bivona absequeará al Ayuntamiento, será de 300 cubiertos y á él concurrirán además el ministro de Estado, diputados, senadores de la provincia y periodistas.

Campeñas
Esta tarde recibirá el rey á algunas campeñas del valle de Ansó, vestidas con sus típicos trajes.

Visita á la Catedral
El rey y el príncipe de Asturias visitaron la Catedral.

Visita á los cuarteles
Luego se dirigió la comitiva al cuartel llamado del Estudio, en donde revistó el rey el regimiento de infantería de Galicia.

El rey mandó hacer á la tropa varias evoluciones. Las fuerzas maniobraron en el patio del cuartel, que estaba lujosamente engalanado.

Después recorrió el rey todas las dependencias del cuartel, llevando á la derecha al capitán general de Aragón, Sr. March, y á la izquierda al coronel del regimiento de Galicia.

Detrás iban el príncipe de Asturias, la comitiva regia y la plana mayor.

Preparativos
Se han recibido varios despachos de Valladolid y Palencia detallando los preparativos que se hacen en aquellas capitales para el recibimiento del rey.

«El Correo»
Este periódico en su artículo de fondo se ocupa de la cuestión de Venezuela y dice que el fracaso de las potencias agravará el conflicto entre España y aquella república por los atropellos de aquel dictador.

El Sr. Bugallal
Se confirma que á mediados de mes marchará el ministro de Instrucción pública á Albacete, con objeto de inaugurar las sesiones del Congreso pedagógico, que se celebrará en aquella capital.

El Sr. Romero Robledo
Telegrafían de San Sebastián que el Sr. Romero Robledo obtuvo una cariñosa despedida por parte de sus amigos particulares y políticos y muchos senadores y diputados que acudieron á la estación.

El marqués de la Mina
Otro despacho de San Sebastián participa que el marqués de la Mina, que se encuentra en Viena acompañando á la reina madre, sufrió una caída, hallándose mejorado.

Parada á tiempo
Comunican de San Sebastián que en el monte Ulla, cerca de aquella capital, el ferrocarril tuvo que detenerse por haber visto el maquinista que estaba atravesada sobre los rails una viga que un desalmado colocó allí para hacer descarrilar el tren.

El gobernador de Castellón
El gobernador de Castellón telegrafía al ministro desmintiendo que haya adoptado medidas ni precauciones para vigilar á los republicanos.

El Sr. Maura
Dicen de San Sebastián que el señor Maura ha aplazado su viaje á Suiza, no habiendo manifestado las causas de tal aplazamiento, á pesar de haberle interrogado algunos periodistas.

La noticia ha sido objeto de algunos comentarios.

Bolsin
En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 78'10. Fin mes, 78'11. Fin próximo, 00'00. Francos, 00'00. Empréstito nuevo, 96'80.

De Instrucción pública
El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, Sr. Bugallal, estudia un proyecto de simplificación de las Escuelas Normales é Institutos de 2.ª enseñanza.

De Marina
En breve dictará el Sr. Cobián una Real orden sobre organización de servicios en el arsenal de la Carraca. Ordenase el desguace del Liniers.

En los Balkanes
Telegramas recibidos esta tarde anuncian que Andrinópolis, centro de la insurrección en Macedonia, está ardiendo.

EXTRANJERO
Barco á pique
París.—De Constantinopla telegrafían que á bordo del vapor «Vaskup», que salió de Varna con dirección á Burgas y Constantinopla, se produjeron tres explosiones, matando al capitán, á varios oficiales, marineros y algunos pasajeros, en total, 29 muertos.

A consecuencia de las explosiones se incendió el buque, yendo á encallar en la bahía de Missiori, á 18 millas de Burgas.

La explosión fué debida á la dinamita.

MENCHETA.
Tip. de F. Sugañes, Conde de Rius, 9.



IMPORTANTISIMO á los Herniados (TRENCAST)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trencats) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma ó construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de caucho para la completa curación de los tiernos infantes.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol
cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO LA CRUZ ROJA Reus, Plaza Prim, Reus

CASA EN VENTA
Lo está una, en esta ciudad, calle de Nazareth. No reconoce carga ni gravamen alguno. Renta el 7 por ciento, líquido, y se dará en buenas condiciones.

ACADEMIA DUARTE
Fundada en 1897

Conferencias de todos los cursos de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Carrera del Notariado.

CLÍNICA DENTAL
DE D. Fulgencio Agustí Aléu
Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor. Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones. Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastéticos conocidos.

SECCION DE ANUNCIOS

COMPANIA FRANCESA DEL "GRAMOPHONE"

MAQUINA PARLANTE

LA MAS PERFECCIONADA Y SENCILLA

de las conocidas hasta la fecha



Depositaria y representante
EN

TARRAGONA

Francisco Rigau, Bajada de Misericordia, 14, Relojería

Reparaciones de todas clases

Lecitina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

RAMBLA SAN JUAN, 58.—TELÉFONO 48



Bachillerato, Comercio, Primera enseñanza en sus tres grados, Párvulos, Elemental, Superior.
Música, Idiomas: francés, inglés, italiano, Dibujo y Pintura.
Visitas a fábricas y talleres. Excursiones y viajes escolares.
Clases y dormitorios: espaciosos y ventilados.
Pensionistas. Medio pensionistas. Recomendados. Externos.

LEVADURA DE CERVEZA SERRA

Superior a la ZARZAPARRILLA y a los mejores depurativos conocidos

DE VENTA: FARMACIA DEL CENTRO, DE

MANUEL FONT.—RAMBLA SAN JUAN, 57.—TELÉFONO, 48

"LA ACTIVIDAD"

PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

Seguro Infantil

recomendado a los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote a los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida

con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

Seguro de Vida y Renta Vitalicia

verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

Seguro de Renta Vitalicia inmediata

muy conveniente a las personas sin herederos que les interesen;

Seguro a Plazo fijo

desde solo dos años de plazo, utilísimo a todos en general.

Se admiten suscripciones desde el tipo más infimo de prima mensual al más elevado que se deseen.

Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho a préstamos si los necesita y a otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de veinte mil suscriptores, más de quince millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizan en esta fecha a más del doscientos por ciento, y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio e Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en cuanto a los Seguros, en esta provincia (en la cual a pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 43 suscriptores efectivos), D. León Ferraté Gener, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir a cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó a los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto lo habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan sub-representantes en buen número de poblaciones de la provincia; quienes deseen serlo y se consideren con aptitudes para ello diríjase la referido D. L. Ferraté.

EL RECADERO

ANDRES CAÑELLAS

deseando corresponder al favor que Tarragona le ha dispensado, ha establecido desde el 1.º de agosto un **doble servicio diario**, domingos inclusive, entre Tarragona y Barcelona, siendo la hora de salida de Tarragona las cinco de la mañana y de regreso las cinco y diez tarde, alcanzando los recados por teléfono, desde las nueve mañana a las cinco tarde, dirigidos a la calle de Filateras, 5; no dudando que por mi prontitud y confianza demostradas, continuará el público dispensándose su favor.

Las direcciones en Barcelona son:

FILATERAS, 5 Y HOSPITAL 2 Y 4

Y EN TARRAGONA

Plaza Cedazos, 34 (esquina bajada de Misericordia) y Apodaca, 1

NOTA.—Los telefonemas, diríjense todos a la calle de Filateras, si se expiden después de las diez, y los expedidos antes, pueden indistintamente dirigirse a una ó otra casa.

RECADERO DIARIO ENTRE TARRAGONA Y TORTOSA

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA

INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

SUSCRIPCIÓN:

Tarragona, trimestre 4 pesetas

Resto de España, id. 450 "